

ESTRATEGIA

Junio 2017

Nº 4
Revista digital
del GDR Sierra
de Cádiz



**LA INNOVACIÓN Y EMPRENDIMIENTO,
BASE DE LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER
EN EL MEDIO RURAL**

Emprendimiento

Las mujeres que viven en el medio rural son clave en el desarrollo sostenible de nuestros pueblos y de nuestra sociedad en su conjunto. Para garantizar dicha sostenibilidad es preciso afrontar las desigualdades que todavía sufren las mujeres en el medio rural aún en mayor medida, en muchos casos, que las mujeres urbanas.

Es por ello que iniciamos en este número de Estrategia un apartado mensual que pretende visibilizar la labor que están desarrollando mujeres emprendedoras en distintos sectores.

Ejemplos de proyectos subvencionados por el programa LIDERA, financiado por la Unión Europea a través de los fondos FEADER y por la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo rural de la Junta de Andalucía.

ASOCIACIÓN DE MUJERES "ZAHARILLA"

En el año 1.999 se constituye la Asociación de mujeres "Zaharilla", atendiendo a la situación de desarrollo personal y social de la mujer en Zahara de la Sierra.

En poco tiempo, el colectivo llegó a alcanzar un número de 200 socias y desde esta entidad, se propone

contribuir a cubrir necesidades e intereses, promoviendo las condiciones para que sea real y efectiva la participación de este colectivo en la vida social, laboral, cultural, económica y política.

Ante el propósito de generar empleo, puso en marcha en 2002 la explotación



En la actualidad, la Asociación de Mujeres "Zaharilla" la componen más de 100 socias.

Emprendimiento

de las instalaciones como el Bar-Restaurante y Piscina Municipal de Zahara de la Sierra, la prestación de estos servicios se mantiene en la actualidad. Como proyecto complementario, y ante el alto índice de desempleo de la mujer zahareña, gestionan las instalaciones del Bar Restaurante del Área Recreativa "Arroyomolinos" y terrazas anexas. Crean un nuevo proyecto en 2012, consistente en el servicio de asador de pollos, churrería y comida para llevar, en un puesto del Mercado Municipal de Abastos. Se ofrece un servicio de comidas típicas y tradicionales basado en una justa relación calidad-precio, atendiendo la demanda existente a nivel local y de los visitantes que se desplazan a conocer nuestro entorno. Un año después, en 2013 crearon una empresa de Catering,



El 15 de octubre de 2013 con motivo del Día Internacional de la Mujer Rural la Asociación recibió un galardón de la Junta de Andalucía en reconocimiento a su trayectoria y la creación de empleo en el medio rural.

El 15 de octubre de 2013, las Consejerías de Agricultura e Igualdad con motivo del día Internacional de la Mujer Rural, les otorgaron un galardón a nivel autonómico por su trayectoria y creación de empleo a lo largo de todos estos años. En la actualidad, y tal y como subrayan en su página web *"somos más de cien socias que aportamos, día tras día, granitos de arena para seguir manteniendo viva nuestra asociación, sin ánimo de lucro, sólo por devoción, sólo por ser mujer"*.



ARA

Asociación para el Desarrollo Rural de Andalucía



La Asociación para el Desarrollo Rural de Andalucía (ARA) es una entidad sin ánimo de lucro, constituida en 1993, con el objetivo genérico de promover un modelo de desarrollo rural integral y sostenible. Desde sus orígenes, ARA ha venido trabajando por ampliar la capacidad de actuación de los Grupos de Desarrollo y los programas de desarrollo rural para que se puedan llevar a cabo más intervenciones en las zonas rurales mediante el método participativo LEADER, en donde la población es la que decide su futuro.

La suma de los territorios ARA constituye la mayor red de desarrollo rural europea,

ARA es una red fuerte y cohesionada, abierta y participativa al servicio de los Grupos de Desarrollo Rural. La Red Andaluza es un instrumento válido y necesario para actuar como interlocutor de los GDRs ante las diferentes administraciones. Es el punto de encuentro, reflexión y cooperación desde el que los 52 Grupos de Desarrollo impulsan proyectos e iniciativas dirigidas a dinamizar el medio rural andaluz.

La Asociación se ha convertido en el mejor vehículo capaz de coordinar el intercambio de información y experiencias entre los Grupos y la Administración. ARA es la única asociación que representa a la totalidad de GDRSde Andalucía y constituye un ámbito de encuentro y de decisión compartido, bajo el cual se convocan todos los GDRs andaluces, hecho que le confiere la máxima representatividad en el medio rural andaluz. ARA es una entidad colaboradora de la Consejería de Agricultura y Pesca para el desarrollo de los Programas de Desarrollo Rural y mantiene acuerdos de colaboración con numerosas administraciones.



De cerca

Nuestros pueblos

ALCALÁ DEL VALLE



La villa de Alcalá -de la era moderna (ya que las excavaciones arqueológicas demuestran que los asentamientos proceden incluso de épocas prehistóricas)-, es fundada por 25 moros expulsados de Setenil, tras su rendición ante los Reyes Católicos, los cuales se asentaron como vasallos en un lugar próximo, denominado El Castellón, al que llamaron «Al-kala».

Otras hipótesis mas bien apuntan a que se puede tratar de una ciudad desarrollada ya en Al-Ándalus , famosa por su «almona» o fábrica de jabón (que aparece referida como «Al-Kalá-haulán»), así ha sido estudiado por expertos universitarios. Más tarde tras la desconfianza creada por su fortalecimiento, fueron obligados a desplazarse al Valle, junto a unos ricos manantiales luego denominados Fuente Grande y Peribáñez.

ALCALÁ DEL VALLE

Durante la edad moderna el pueblo formaba parte del Reino de Granada y, en su división menor, a lo que ahora es provincia de Málaga, pasando Alcalá del Valle a pertenecer a la provincia gaditana en 1.834. Pocos datos conocemos de la vida en Alcalá del Valle durante la Edad moderna, pues para desgracia, Alcalá del Valle perdió «su memoria» en 1.903, cuando en una huelga general de la población fueron incendiados los archivos del Ayuntamiento y los papeles del Juzgado; sólo queda el archivo parroquial siendo el libro más antiguo el de Registros de Nacimientos, que data de 1.546.

Recientemente se han hallado restos arqueológicos de un asentamiento de la época romana, en la zona de la Fuente Grande, que demuestran el antiquísimo origen alcalareño. Ya está finalizada la obra de protección de esta parte de la villa romana original, dedicada a molino de aceite y con anexos de producción caliza y cerámica.



Destacan dos tipos de monumentos en Alcalá del Valle: civiles, como el Grupo dolménico de la Dehesa del Tomillo, el Cortijo de La Cacería o Fuente Grande. Y religiosos, como la Iglesia parroquial de Santa María del Valle, el Monasterio de Caños Santos o la Ermita del Señor de la Misericordia.

Su economía se basa principalmente en la agricultura y la ganadería. Alcalá del Valle ha sido tradicionalmente un pueblo de emigrantes, las familias viajaban a Francia. Pero actualmente se está llevando a cabo la introducción de nuevos cultivos que hagan que la población pueda dejar de emigrar. Destaca el desarrollo de actividades de manipulación hortícola, fundamentalmente centradas en el espárrago. También se han iniciado las fases de experimentación para la introducción y promoción de otros productos hortofrutícolas de alto rendimiento en macrotúneles.